
“El reciente aumento de la po-
blación penal se hace patente
más aún en el aumento de reclu-
sos por personal disponible para
su supervisión. Si bien la pobla-
ción penal ha aumentado un
14% —entre enero de 2019 y
marzo de 2024— y la fuerza la-
boral en tareas de supervisión se
ha mantenido estable, el número
de reclusos por guardia ha creci-
do un 22,6% cuando considera-
mos el también creciente au-
mento de licencias”.

Con esas palabras, el presi-
dente ejecutivo de Espacio Pú-
blico, Patricio Domínguez, ex-
plica parte de las conclusiones a
las que llegó el informe elabora-
do junto al director de la entidad,
Mauricio Duce, y el investigador
Raúl Fugellie, donde analizan el
sistema penitenciario chileno,
respecto del cual incluyen la
pregunta: “¿Un enfermo que se
deteriora?”.

Entre los principales resulta-
dos del documento, según sus
autores, se encuentra el haber
constatado que el aumento re-
ciente de la población penal “no
ha estado acompañado de una
respuesta acorde desde el punto
de vista de la oferta penitenciaria,
entendida en un sentido amplio
(custodia, adecuada segregación,
seguridad y reinserción)”.

Factores y
consecuencias 
de la crisis

Así, entre los factores que ex-
plican la crisis del sistema peni-
tenciario se encuentra la conges-
tión de cárceles en todo el país y
los cambios en la composición
de la población penal —que ya
alcanza los 58 mil internos para
una capacidad de 41 mil pla-
zas— y que está marcada tam-
bién por un aumento de la po-
blación extranjera que, por
ejemplo, entre 2019 y 2023 se
duplicó, pasando de un 7% a un
14%, y también la ocurrencia de
delitos de mayor gravedad.

En la investigación, en línea
con lo apuntado por Domín-
guez, desde Espacio Público se-
ñalan que el crecimiento de la

población penal produce otra si-
tuación: el aumento del número
de reclusos por gendarme.

“Si comparamos la ratio actual
de 3,83 (reos por gendarme) con
la del año 2019 (3,27) se puede
apreciar un deterioro muy signi-
ficativo, el que es aun mayor
considerando los años de la pan-
demia, en donde llegó a estar en
3,02 el 2020 y 3,11 el 2021”, con-
cluye el informe.

Y la situación empeora al cal-
cular la dotación efectiva, te-
niendo en cuenta el aumento de

licencias médicas presentadas
por funcionarios de Gendarme-
ría y el crecimiento en la exten-
sión de estas. “A nivel de sistema
pasamos de 666 mil días totales
de licencias en 2021 a 886.914 el
2023, es decir, un incremento de
un 33%”, afirman.

En esta línea, agregan que “al
descontar el personal de Gen-
darmería no presente por licen-
cia es posible entonces realizar
un nuevo cálculo de la ratio entre
funcionarios y personas priva-
das de libertad. En este contexto,

la cantidad de reclusos por gen-
darme sube a 4,39, esto es 0,56
reclusos más en promedio que lo
estimado previamente”.

Aumento de demanda
no “compensada”

De este modo, señalan que el
aumento en la demanda no ha si-
do “compensado” con un incre-
mento del personal de Gendar-
mería. “Este dato explicaría el
mayor nivel de presión en el que
trabaja el sistema en la actuali-

dad y podría, por lo mismo, tam-
bién ser una de las causas que ex-
plican el aumento de licencias
médicas y su duración. Se trata-
ría de un problema que al no so-
lucionarse genera las condicio-
nes para su profundización y
agravamiento”, consigna el do-
cumento.

En líneas generales, respecto
del sistema penitenciario, el in-
forme concluye que este “no so-
lo enfrenta una población penal
mayor que ha sobrepasado el ni-
vel histórico de la última década,
sino también una población pe-
nal posiblemente más compleja
de administrar. El aumento se ha
concentrado en delitos severos
que requieren una supervisión
más exigente, existiendo tam-
bién una mayor proporción de
reclusos extranjeros cuyos ante-
cedentes son de difícil acceso, lo
que dificulta una gestión acorde
a su nivel de peligrosidad”.

Cordero: “Exposición
física y mental intensa”

Consultado por la investiga-
ción de Espacio Público, el mi-
nistro de Justicia, Luis Cordero,
abordó específicamente la situa-
ción del número de internos por
cada gendarme y la situación
respecto de las licencias médicas
en la institución penitenciaria.

En cuanto al cálculo realizado
por los responsables del estudio,
Cordero sostuvo que estos utili-
zaron “una metodología que es
correcta porque en algún senti-

do permite verificar la presta-
ción efectiva” por parte de Gen-
darmería.

En esta línea, señaló que “Chi-
le tiene un problema en el uso in-
tenso de licencias, se ha transfor-
mado en un problema relativa-
mente significativo y crónico en
el sector público”.

No obstante, explica: “Hay
determinados tipos de función
que suponen un desarrollo don-
de la exposición física y mental
de esos funcionarios es muy in-
tensa, en muy poco tiempo, que
es lo que pasa con los funciona-
rios de Gendarmería, con Cara-
bineros, con el personal de sa-
lud. Estoy hablando de tres áreas
que tienen números de licencias
muy altas”.

Cobertura
“insuficiente”

Ante la consulta de qué medi-
das se están adoptando para for-
talecer el acceso a salud mental
de los funcionarios, Cordero
sostuvo que “tenemos una co-
bertura mayor que la anterior,
pero que es insuficiente, com-
pletamente insuficiente”.

En este sentido, detalló que
hoy se cuenta con duplas psico-
sociales por cada región del país
para atender a funcionarios que
lo requieran, aunque agregó que
se está trabajando para ampliar
dichas coberturas.

“El Estado tiene que seguir
generando condiciones para se-
guir ampliando esos niveles de
cobertura, pero también entre-
namiento en autocuidado por
parte del personal penitencia-
rio”, añadió.

Espacio Público advierte aumento de 22,6% en la proporción de internos y guardias

Más población penal y aumento de licencias
médicas profundizan crisis carcelaria: 
Hay un gendarme por cada cuatro reos

OLIVER RODRÍGUEZ G.

Estudio concluye que no ha habido una respuesta acorde al fenómeno en los recintos,
considerando aspectos de custodia, adecuada segregación, seguridad y reinserción.

OCUPACIÓN.— En el sistema hay 58 mil internos y existe una capacidad de 41 mil plazas. 
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En el Templo Ceremonial del Cementerio Par-
que del Mar de Concón, en Viña del Mar, a medio-
día de este sábado se ofició la misa de funeral por
Margarita Riofrío Bustos, viuda del ex comandante
en jefe de la Armada y miembro de la junta de Go-
bierno José Merino Toribio Castro. 

Ella falleció la tarde del jueves 25 de abril, cuan-
do estaba próxima a cumplir 102 años. Por expreso
deseo de la familia, la ceremonia religiosa y el fune-
ral tuvieron carácter privado. Pese a ello, el templo
se repletó con asistentes en servicio activo y en reti-
ro de la Armada, amigos y colaboradores de quien
fuera una apreciada figura viñamarina y que, tras
la muerte de su marido, se retiró a una vida social
de familia y amistades sin exposición pública. 

Durante la misa, Margarita fue despedida en las
afectuosas palabras de su nieta mayor, Trinidad
Alomar Merino, quien realizó una emotiva des-
cripción de las características personales que hicie-
ron de ella una figura valorada en la comunidad.

En la oportunidad, también la despidieron quie-
nes trabajaron junto a ella en la formación de la
Corporación de Ayuda al Niño Limitado (Coanil),
institución que hasta hoy presta servicio, y que
Riofrío concibió, fundó y lideró durante 17 años pa-
ra ayudar a niños con discapacidades intelectuales.
Esto originó un espontáneo y sentido aplauso de
reconocimiento y agradecimiento a esa relevante
obra, donde muchas señoras de la Armada partici-
paron como voluntarias.

Margarita deja 3 hijas, 5 nietos y 8 bisnietos.

Viuda del Almte. Merino:

Funerales de
Margarita Riofrío

Margarita
Riofrío lideró
la fundación
de Coanil. 
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El 15 de enero pasado
abrió sus puertas el Mer-
cado Central de La Sere-
na, recinto de 85 puestos
ubicado a solo pasos de
La Recova, uno de los lu-
gares más visitados por
los turistas en la Región
de Coquimbo. 

Durante la inaugura-
ción se destacó su gran
particularidad: sería ad-
ministrado y atendido
por excomerciantes am-
bulantes.

Sin embargo, a menos
de cuatro meses de su
apertura, los locatarios
aseguran que las ventas
no fueron las esperadas.

Lo anterior se tradujo
en que diez de ellos deja-
ran el mercado y volvie-
ran a las calles, esta vez,
ocupando parte de los
accesos a La Recova. Esto
ha generado que sea difí-
cil transitar. 

Comerciantes dicen
que “es necesaria una in-
tervención más concreta
de las autoridades; acá la
presencia policial ha per-
mitido que la cosa no pa-

se a mayores”.
La administradora de

La Recova, Valeska San-
telices, afirma que la mu-
nicipalidad debe dejar de
entregar permisos para
uno y no para otros .
Mientras que el presi-
dente del Mercado Cen-
tral, Francisco Contreras,
pide más ayuda para los
locatarios. 

El delegado presiden-
cial, Galo Luna (PC), ase-

gura que han “intensifi-
cado las fiscalizaciones,
pasando de dos mil a seis
mil en el sector”.

Por su parte, el alcalde
de La Serena, Roberto Ja-
cob (PRSD), reconoce
que La Recova es un es-
pacio “deteriorado” y
que un “cierre perime-
tral” a su alrededor debe
estudiarse. “Si se hace y
planifica bien, puede re-
sultar”, dice.

Ícono del turismo en la R. de Coquimbo:

Pese a plan, comercio
ambulante vuelve a
asediar La Recova

Alcalde de La Serena dice que debe estudiarse un
cierre perimetral y locatarios reclaman medidas.
CRISTIÁN RIFFO M.

UN CLÁSICO.— El tradicional mercado de La Recova se
emplaza en la calle Cienfuegos, en el centro de La Serena.
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La decisión del ministro de Justicia, Luis Cordero, de
oficiar a Gendarmería para que informe al Poder Judi-
cial y Ministerio Público la cantidad de reos al interior
de las cárceles y el estado de ocupación de estas, trajo
consigo diversas reacciones entre los demás actores del
sistema de justicia, en su mayoría negativas. Tanto
desde la Corte Suprema, asociaciones de magistrados y
el gremio de persecutores han señalado que no se
entiende el objetivo del ministro, señalando que ellos
deben aplicar la ley, en referencia, por ejemplo, a la
solicitud y decreto de prisiones preventivas, una de las
preocupaciones del secretario de Estado.

Al interior de la cartera señalan que Cordero lleva al
menos un año advirtiendo respecto del sostenido au-

mento en la población penal que, según cálculos del
Ejecutivo con cifras de Gendarmería, ha crecido 40%
en 24 meses, llegando a 58 mil reos en la actualidad
—la más alta en la historia—, lo que representa una
ocupación de casi un 130%, considerando que el siste-
ma penitenciario chileno cuenta con 41 mil plazas. 

Un aspecto central para Cordero en cuanto a involu-
crar a otros actores en el tema de la sobrepoblación
actual es la determinación del Gobierno de evitar la
situación que se registró en la primera administración
de Sebastián Piñera, donde fue necesario dictar leyes
de indulto general y además flexibilizar el acceso a
libertades condicionales con tal de descongestionar las
cárceles, que mantenían sobre un 150% de ocupación. 

En el Gobierno aseguran que el ministro “no está
disponible” para legislaciones de ese tipo. Al respecto,
cobra relevancia la crisis política que significaron los
indultos presidenciales otorgados a 11 condenados por
delitos del estallido y al exfrentista Jorge Mateluna.
Además, en cuanto a las libertades condicionales,
estaría descartada una nueva regulación, puesto que
hace poco el Congreso aprobó normas que endurecie-
ron los requisitos para el acceso a estas. 

En el Ministerio de Justicia han observado experien-
cias en países como Brasil, Estados Unidos y el Reino
Unido, donde incluso se utilizaron celdas de comisarías
ante la sobrepoblación penal, para no tener que llegar a
ese punto. En esta línea, el informe de buenas prácticas

en la gestión penitenciaria elaborado por la relatora
especial sobre tortura de las Naciones Unidas, Alice Jill,
es un insumo importante en la decisión del ministro,
pues en este recomienda acciones como la del oficio de
Cordero, consignada en el párrafo 59 del documento. 

En el ministerio aseguran que no imaginaron las
reacciones que tendría la decisión, ni que fuera tomada
tan negativamente por parte de fiscales y jueces y que
el envío de ese oficio no fue un tema abordado con el
Presidente Gabriel Boric en particular, sino que respon-
de a sus atribuciones en el ejercicio de su cargo. Distin-
to es, aclaran, cuando se trata de decisiones en materia
de infraestructura, por ejemplo, en las que sí interviene
directamente el mandatario, mediante su aprobación.

LA MEDIDA PRODUJO INCOMODIDAD EN LA SUPREMA Y GREMIOS DE PERSECUTORES

No dictar indultos generales, experiencia internacional y cifra histórica de reos: El
trasfondo del oficio de Justicia para informar a jueces y fiscales estado de cárceles
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